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凭“脸”考试，人文关怀不应与考试对立

星 雨

昨天，北京教育考

试院针对高考期间容

易出现的几种偶发特

殊情况，公布应急处理

措施。如考生忘带准

考证，可由监考老师与带队老师一同确

认进考场先考试，随后补验准考证。（6月

3日《京华时报》）

今日之高考，乃全民关注的热点。

就高考群体而言，近年来，全国每年有

1000 多万的考生，意味着至少 7000 万人

与高考有间接或直接的关系。显然，这

是一个极具“民生”意义的话题。而这个

民生话题吸引眼球之处在于，每年都有

可能出现的几种偶发特殊情况。而考生

一旦丢失准考证，总免不了上演一出出

扣人心弦的，火爆程度不亚于好莱坞大

片的“高考大戏”。

例如有媒体以《回家取准考证返回

的哥闯红灯送考生》为题报道说：哈市一

名考生在到达考场后，发现准考证落在

家里，取证后准备返回时距开考仅剩 10

分钟。天鹅出租公司的哥姜辉一路飞

奔，连闯数个红灯，仅用28分钟就将考生

安全送到了考场。这出“戏”算是险象环

生，而有一些则显得阴晦了。

其实，若进考场前发现准考证不见

了，考生不要过于慌张，应一边通知家长

尽快将准考证送达考场，另一边与学校

带队老师联系，在老师的帮助下与考点

负责人员进行协商。

而有些省(区市)对这类偶发事件的

处理办法是，考生如忘带准考证可进场

考试。监考人员可以根据课桌上所贴考

生的照片先验证考生相貌，若与所贴照

片相符，可安排考生进考场应考，考生可

委托他人取回准考证，并在本场考试结

束前由监考人员检查无误，该生本场考

试有效。

从法律上讲，对于忘记带准考证这

种行为，无意犯错与故意犯错是不同的，

法律也有过失和故意之分，而且，无论制

度还是法律，主旨并不完全在于惩罚人，

而在于规范和挽救人。在这个意义上，

对于偶发意外情况都应该有一个补救其

失误的机会。

近年来，在社会倡导以人为本的口

号不绝于耳时，一些闪烁着人文关怀的

“柔性”规定在高考中不断出现。如高考

时间由“黑色七月”到“凉爽六月”的调

整；患病考生可在专设的考场应考；多数

考生或考务人员由于交通、气象等不可

抗拒的原因迟到，受影响的考场推迟考

试；考生如不小心弄脏或损坏试卷、答题

卡要求更换时，监考员可以申请备用试

卷、答题卡等。

而在人性化高考渐成趋势的背景

下，北京凭“脸”考试不是别出心裁而是

适时地重新强调了人性化这一趋势。

这表明一种强调对人的尊重、理解、

关心和爱护的人本文化正在被严肃的高

考所接受，这不能不说是一个时代进步

的体现。不应把人文关怀与考试对立起

来，而是应遵循以人为本的原则，建立一

套科学有效而合情合理的考试制度。这

也是我们现代高考努力的方向。

自己在任省质量技术监督局时，

一年轻的质监局工作人员，参加工作

5年，就拥有3套房。

——6月 1日，昆明市长张祖林

在调研保障性住房会议上表示，有权

有钱部门的人员有四五套房子很普

遍。

若今年还不能考进理想的大学，

2013年还将继续奋斗。

——6月2日，被戏称中国“高考

最牛钉子户”的梁实在成都一老茶馆

内紧张备战2012年全国高考，这是

他个人第16次参加全国高校招生考

试。现龄45岁的梁实每天都要花6

个小时复习功课，到茶馆学习也是他

多年来养成的一种习惯。

招收彩票硕士生可否为开放博彩业试水？

钱兆成

徐娟

时评S shiping

名称何以变
“烫手山芋”？

近日，央视新大楼命名为“智窗”的

消息再次在网上流传。6 月 2 日，央视总

编室公共关系科工作人员称，新大楼命

名为“智窗”是不可能的，最终名称暂未

公布。2008 年，央视内部曾为新大楼征

名但没有确切结果，“大裤衩”的名字随

后在民间流传开来。（6月 3日《京华时

报》）

央视新大楼自2008年就开始征集名

称，至今不了了之。可见，这个名称问

题，已经成为“烫手山芋”了。原因自然

不言而喻。

一者，新楼的形象设计，挑战了中华

民族的文化传统底线，犯了常识性错

误。一些敏感图腾，能够被我们尊重，但

毕竟不是中华民族最主要的文化元素，

难以占据主流意识形态。而公众给予的

“大裤衩”的称谓，依笔者想来，已经够文

雅的了。

二者，央视大楼设计师库哈斯尽管

在接受专访时，曾否认其中的色情隐喻，

但似乎涉嫌“越描越黑”。这既刺痛中国

建筑设计师的自尊心，更伤害国人的感

情。蜘蛛结网、蜂类建“房”，尚精致无

瑕、美轮美奂呢，央视大楼如何出现刺眼

的致命伤？尤其，2008 年北京奥运主体

育场“鸟巢”设计尚由中方担纲总设计

师，区区一栋或几栋央视大楼，竟鬼使神

差选定“远来和尚”，实在难掩其中的嘲

讽意味。

三者，自然是央视大楼未建成就遭

遇火灾事件，其中多人涉案被查，损失不

菲。央视新大楼，从立项到设计到施工，

不知隐藏多少猫腻。时间浪费，是国人

的，财务浪费是国人的。那可都是纳税

人的钱哪，谁不心痛？由此招致骂声，也

是应该原谅的。

池墨

日前，女作家冰心和丈夫吴文

藻在北京的纪念碑被其孙子吴山用

红漆涂上八个大字“教子无方枉为

人表”。据吴山朋友表示，吴山父母

离婚官司打了6年，财产分割不均，

现在母亲重病父亲都不曾看望，迫

于无奈，只能在奶奶冰心的纪念碑

上写字，试图引起社会关注。（6月3

日《京华时报》）

据报道，冰心去世时留有11 套

半房子，分给三个子女，每个子女差

不多能有4 套房。吴山曾要求其父

吴平给予其两套房子并现金数百万

元，但是吴平拒绝给予现金，并且两次对簿

公堂。无疑，冰心留下的巨额财产，已经成

了子孙的不能承受之重。冰心地下有知，

不知会不会后悔留下11 套半房子。

成龙曾经说过，“儿子有能力的话就会

自己赚钱，没有能力就是浪费我的钱。”因

此他宣布将会把自己名下的所有资产都捐

赠给公益慈善事业，一分钱都不留给儿子

房祖名。其实，大凡有识之士从来不会刻

意去给子女留下遗产。在国外，富翁们把

财产悉数捐出屡见不鲜。

这无疑是保证社会公平的重要手段，

而对于想躺在父辈财产上的坐享其成者，

其实也是幸事。钱夙伟/文 美堂/图

冰心地下有知，或后悔留下11 套半房子

近日，微博上流传着一则消息，称经

南方某报调查发现，中国75%电表都被蓄

意加速，国家电网公司两年违规收费27.4

亿元。对此，国家电网公司在官方微博上

进行了辟谣，声明这篇帖子7年前就已出

现了，说法纯属造谣：国家质检总局从未

发布过相关数据，帖子涉及的媒体也未发

表过相关报道。（《现代快报》6月3日）

应该说，网友的质疑，还是存在一定

的合理性的。不排除一些电力公司为了

获取不正当的利益，私下要求电表生产企

业在生产电表过程中将电表调快的可

能。因为电表生产企业吃的是供电企业

的饭，所以，只能予以配合。而即使电表

生产企业不配合，也不代表电表就不会被

人为“走得快”，因为一些电表出厂后，安

装到用户的时候，一些电力公司以防窃电

为名，将厂家的铅封换成自己的铅封，在

这个过程中，供电公司完全可以做手脚。

国家电网公司作为被质疑对象，为自

己进行辩解还是必要的，但是，电表快不

快，绝不能由“电老虎”来做裁判，更不能

由“电老虎”自己检测。因此，不妨让“谣

言”变成现实，建议国家质检总局对全国

用户电表进行检测，给出一个真实、准确、

权威的数据，这样，既可以还电力公司一

个清白，也可以还公众一个明白。

电表快不快
不能由“电老虎”来裁判

日前，北京师范大学国家彩票发展研

究院成立，民政部原副部长、中国社会工作

协会会长徐瑞新出任院长。据介绍，该院

将招收彩票硕士生。有专家称，近来中国

彩票以超 25%的速度增长，从业者超百万

人，但人才匮乏、从业者素质偏低，并且几

乎没有培养此类人才的机构。（6月3日《京

华时报》）

在人们传统印象和习惯思维里，博彩

与赌博、毒品、淫秽一样，都属于社会丑恶

现象，“严堵”与“打击”是不二选择。如今，

北师大专门向社会招收彩票硕士生，引起

社会争议自然在所难免。笔者认为，这种

争议表面上是在争论彩票硕士生学什么、

有什么用、就业前景如何等问题，实质上是

对我国能否适度开放博彩业的关注。

我国彩票 20 多年来已发行 3000 多亿

元，为扶老、助养、救困、体育等公益事业提

供了巨大支持。可以预见，彩票业作为朝

阳产业，有着巨大的发展空间。据北京大

学公益彩票研究所王薛红教授的研究数据

显示，目前，我国每年在海外的博彩投注金

额达 6000 亿元人民币，相当于国内公益彩

票的10倍，几乎等于旅游业的年总收入。

面对大量博彩资金的外流，以往我们

只注重打击而忽视疏导。然而，在现代的

交通运输、通讯设备、网络技术、金融工具

面前，打击往往显得苍白无力，犯者众而罚

者寡，成本高而收益小，法律权威屡被挑

战。由此可以看出，打击只是治标之策。

对待博彩，在加大打击的同时，更多的是需

要疏导，就是要通过发展适合我国特色的

博彩业，为公众提供丰富多彩的博彩产品，

满足社会生活中的博彩需求。

据了解，目前发达国家的博彩业规模

约占 GDP 的 2％至 3％。为使博彩业充分

发挥其公益性的一面，博彩合法化是各国

博彩业发展的必经之路。这些国家通过立

法规制博彩业，明确特许经营，允许获得许

可的地区、企业依法经营博彩业，并征收高

额赋税，用于包括群众性体育在内的社会

事业发展，同时对于非法经营者予以严厉

打击，采取各种措施防止病态赌博。

在境外赌博集团对我国形成“合围”之

势的境况下，国外对非法赌博的严厉打击，

以及对合法博彩业的有效规范管理，都值

得我国借鉴。笔者认为，彩票硕士生不仅

要解决我国彩票业人才匮乏的问题，更要

研究我国适度开放博彩业的可行性、操作

性。与其让地下赌博、境外博彩形成日益

庞大的灰色产业链，不如通过控制在一定

范围内的“阳光化”操作，让我国博彩业形

成更加多元、竞争力更强的发展态势，变害

为利，为我所用。


